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□记者 董卿 从春龙 张健 报道
本报日照讯 “选址已经基本确定了，

位置在飞机场东北方向。进展顺利的话，咱
们日照生产的第一架飞机——— 苏霍伊超级100
型客机（SS J - 1 0 0），最早将于2 0 1 7年完
成。”12月17日，上海勐马仕航空投资有限
公司SL-123项目负责人马为民告诉记者。苏
霍伊超级100型客机，由俄苏霍伊民用飞机股
份有限公司牵头，俄、美、英、法、德五国
共同开发，被誉为空客A380的缩小版。

马为民介绍，该项目分为三期，占地约
500亩。其中一期100—200亩，投资3亿元。
“一期项目是客制中心，说得通俗一点，就
是根据客户的要求进行定制化的‘装修’，
所有操作都是严格按照电脑数据进行，丝毫
误差都不能有，一般3个月的时间可以完成一
架飞机。”二期项目是可以同时组装两架飞
机的总装车间，机身、机翼、发动机等各种
部件运送到总装车间后，进行总装。在俄罗
斯工厂流程已经相当成熟，一般9个月即可总
装出一架SSJ100，日照由于是初次生产，还
有很多设备、技术、人员需要调试和熟练，
预计一年可组装出一台。“大飞机采用的是
全球化的生产模式，总装厂商一般掌握两个
关键环节，一是设计研发，一是总装。”

“确定来日照之前，我们在山东的多个
城市进行了详细的调研，最后确定来日照。

主要考虑日照机场是个新机场，周边的规划、
发展空间比较充足。另外，日照港的便利条件，
也给我们的飞机零部件的运输提供了很大的
便利。”马为民说，从日照港到飞机场，上
海路与613省道直接直连，18公里全程无任何
障碍。“SSJ100重25吨，机身、机尾等主要部
件都长十几米，重数吨，对运输要求比较
高。零部件从港口上岸后，可以无障碍地直
通我们的生产基地。其实国际上的几大航空
公司，选址的时候都离港口比较近，比如波

音飞机就靠近西雅图的港口。”马为民说。
与此同时，山东太古飞机工程有限公司

也在与日照市深度接洽，计划在日照设立维
修基地。“空港新区的规划已经提上日程，
空港自贸区正在申报中，已经有飞机制造、
飞机拆解、低空快线等多个临空产业项目来
和我们洽谈合作。”日照机场建设推进工作
办公室副主任庄光志说。

青特集团有限公司是一家以特种汽车和
汽车零部件生产为主营业务的公司，公司董

事、副总裁胡君基近日频频与日照机场方面
深入接洽。“机场使用的专用汽车，如牵引
车、运油车、清洗车、洒水车，以及相关的
空港装备，我们都可以生产，双方合作的前
景非常广阔。”

胡君基说，日照有良好的汽车及零部件
产业基础，现在又有机场及临空产业的相关
规划，对青特集团很有吸引力。我们现在在
全国已经有了6家公司，如果有好的项目，将
会优先考虑在日照落地。

国外权威机构研究显示。民航业的投入
产出比是各种交通运输方式中最大的，可以
达到1：8。机场建设的意义不仅是开通航线
方便交通，还可以为当地的经济发展加装上
一个“推进器”。日照机场建设之初，就像
强磁场一样吸引了一些企业考察。

日照市依托机场的通航，确立了支线运
输、通用航空、临空产业“三位一体”的航空发
展思路。“下一步，我们将按照‘三位一体’的思
路，充分发挥机场的公共交通基础设施平台作
用，大力发展公务飞行、商务飞行、空勤飞
行、旅行飞行、海洋飞行等，并且加快空港
园区建设，积极引进飞机制造、拆解、维
修、保养和飞行培训、飞行娱乐、航空教育
等。充分发挥聚集人气、带动投资的作用，
依托日照机场打造一个‘三位一体’的航空
新城。”日照市市长刘星泰说。

□记者 从春龙 张健 罗从忠 报道
本报日照讯 “日照机场建设得小而

精，小而美，管理很到位，各方面都很舒
服，相信发展前景无限。通航只是第一步，
今后还有大量的工作要做，任重而道远。”
12月18日，山东航空产业协会理事长孙德汉
这样评价日照机场。

当天上午，山东航空产业协会2015年年
会在日照机场召开，来自航空各相关产业的
上百人齐聚日照。与会人员中有民航主管部
门领导、航空公司负责人，有飞机制造企业
负责人，还有无人机、滑翔翼等俱乐部的经
营者，以及航空学院的教授。大家分别从各
自角度为日照机场的发展建言献策。

孙德汉说，日照机场通航，为山东又添
新秀，这将是山东省第九座投入运营的运输
机场，山东也成为华东六省一市机场最多的
省份。从全国的数据来看，各个机场的客流
都在增加，航空产业的发展适逢其时。再加
上低空空域管理改革的深化，低空开放的逐
步推进，在支线运输、通用航空和临空产业

发展等方面的前景非常广阔。
“日照机场虽然小，但是建设标准很

高，周边依山傍水，不远处就是日照水库，
环境也很优美。一个机场的发展，环境非常
重要。机场的环境，包括天空环境、地面环
境、空港环境、以及配套、管理、服务等方
方面面。这不是一朝一夕可以打造好的，需
要长时间不懈的培养，打造绿色、环保、可
持续和人性化的环境。只有这样才能吸引来
旅客，吸引来客商，吸引来投资和相关的产
业。”青岛国际机场集团有限公司总经理熊
剑波给出了自己的建议。

山东启宇通用航空有限公司董事长何金
宝认为，做好两港的互动，对日照的发展具
有深刻的意义。

“机场的通航不仅丰富了交通出行方
式，也为航空产业带来了很大的想象空间。
与周边的青岛、潍坊、临沂等地相比，日照
机场起步较晚，无论城市规模、经济总量还
是人口都存在差距。然而，日照有常年不淤
不冻的海港，下一步应该让海、空互动起

来。发展航空旅游、低空飞行、航空制造等
产业，丰富日照的经济格局。当前，日照市
高举“突破园区 聚力招引”的大旗，招引
来的企业不仅将形成产业集群，也将为机场
带来运力。我们有理由相信航空产业在不远
的将来会成为日照腾飞发展的第二级跳板，
在蓝天下划出日照产业新篇章。”

年会期间，记者还采访了中国民航山东
监管局运输处处长辛天彤。辛天彤说，日照
机场的通航首先补足了山东空港布局在鲁东
南方向的缺口。山东的东北沿海方向，威
海、烟台、潍坊、东营都有机场，布局也相
对密集一些。然而，在鲁南方向，已有的济
宁、曲阜机场和临沂沭埠岭机场相距较远，
日照方向应该有一座机场。日照机场通航
后，可以分流青岛机场部分客源，以减轻其
交通压力。

“一座城市的各类交通并非孤立发展，
如果能将全市发展纳入到以机场为引领的交
通布局当中，真正实现立体化交通，这座航
空港将提升日照投资软环境，或将成为日照

经济社会发展的新引擎。日照应该积极发展
航空客运、货运、物流、机场购物、休闲度
假、商务旅游等传统产业；同时，将空港经
济与海港经济有效结合，发展高端制造业和
电子信息技术等‘高、新、精’行业，以及
新医药、新材料等战略性新兴产业。”辛天
彤认为，日照迎来了立体化交通时代，对城
市经济发展意义非凡。

滨州学院院长助理、飞行学院院长胡波
表示，学院与日照机场就飞行员、机务、空
乘等的培训进行了广泛的合作，下一步将为
其输送大量的人才，学院的学员也可以来这
里进行飞行训练。航空事业的发展，离不开
航空人才的培育，尤其随着低空飞行的逐步
放开，不仅民航领域需要大量飞行人才，通
用航空领域对飞行人才的需求缺口也非常
大。“日照临空产业园的规划里也提到了航
空培训、航空教育等方面的设想。我们将加
强与日照机场的深度合作，探索建立航空教
育培训链条和体系，进一步深化在各个领域
的合作。”

□ 本报记者 董卿 张健 从春龙

从2013年12月10日开工到今年9月18日
工程全部完工，日照山字河机场的建设者
们只用了667天，就交出了一份完美的答
卷。在9月18日的机场工程行业验收现场，
民航华东局副局长西绍波评价日照机场“速
度快、质量优、组织好”，创造了民航建设发
展史上的“日照速度”。这背后，是机场建设
的决策者、规划者和建设者们的艰苦奋
战，是294万日照人民的翘首企盼。

时钟拨回26年前。刚刚升级为地级市
之初的日照，在编制《日照市国民经济和社
会发展十年规划及第八个五年计划(1991—
1995)》的时候，就已经将建设日照机场提上
了议事日程，并预留了场址，虽因诸多因素
而被搁置，但日照人没有放弃这一梦想。

2009年，根据新形势和经济社会快速
发展的要求，日照市委、市政府审时度
势，提出了加快建设日照机场的工作计
划，由此翻开了全市立体化交通体系建设
崭新的一页。2010年3月，日照市向省政
府、中国民航局呈报了《关于将新建日照
机场纳入全国机场布局规划和“十二五”
机场建设规划的请示》。短短一个月时
间，就传来喜讯，民航华东局提出拟布点5
个机场，日照列第一位。

之后的发展，可谓顺风顺水，高歌猛进。
2011年3月，日照机场被列入省“十二五”规
划；4月，列入中国民航“十二五”规划；9月，
省政府《关于加快民航业发展的意见》要求
日照机场要争取“十二五”期间建成并投入
使用；2 0 1 2年 7月，日照机场被列入国家
《“十二五”综合交通运输体系规划》。

2013年10月，国务院、中央军委发文
《关于同意建设山东日照民用机场的批
复》，标志着日照机场项目进入了正式启
动建设新阶段，日照人的“机场梦”终于
落地。2013年12月10日，市政府召开机场建

设恳谈会，以此为契机，启动土石方地基
处理试验段工程建设。2014年9月10日，中
国民航局研究通过日照民用机场可研报告
行业审查意见，并同意给予民航发展基金
补助2 . 55亿元。

此后，日照机场的发展可谓捷报频
传：2015年7月23日日照机场校飞，8月试

飞，9月18日，工程全部完工……11月6日，
中国民用航空华东地区管理局为日照山字
河机场颁发《民用机场使用许可证》，同
时一并批复《日照山字河机场使用手
册》。11月12日，机场使用细则、飞行程
序等航空情报资料正式生效。日照山字河
机场成为山东省第9、华东地区第43个公共

航空运输机场。
2015年7月23日和8月19日，日照机场校

飞、试飞取得圆满成功，9月18日，机场顺
利通过民航华东局组织的工程行业验收。
从开工到完工，22个月共667天，高质量完
成了机场建设，在中国民航建设史上写下
了“日照速度”。

从机场到港口，18公里无障碍
◆日照依托机场优势，打造“三位一体”航空新城

◆苏霍伊超级100型客机将实现日照产

航空专家热议日照机场：

小而精小而美，提升日照投资软环境

速度快 质量优 组织好

667天！民航建设史上写下“日照速度”

■图说日照机场

▲12月22日，日照机场正式启用。图为位于航
站楼二楼的候机大厅。

▲如今的日照经济技术开发区聚集了以现代威
亚、现代派沃泰为中心的汽车零部件产业群，大量
的韩国客商和工人在此工作和生活，为此，日照机
场将根据口岸开放进程适时开通至韩国（首尔）、
台北的国际和地区航班（包机），论证开通至俄罗
斯国际航班的可行性。图为机场航站楼大厅的国
际、港澳台入口。

▲为了迎接通航，日照机场地面工作人员对日
常工作反复练习，确保机场通航后各项服务能够正
常运行。图为地面人员在进行安全检查演练。

▲年轻的机场，充满活力的服务团队。图为
工作人员以饱满的热情迎接机场通航。

▲11月10日，日照山字河机场举行综合模拟
演练，这是该机场继9月9日首次演练之后举行的
第四次模拟演练。

▲10月31日—11月1日，日照山字河机场举
行市民开放日，两天的时间吸引了3万多名市民
前来参观。图为市民在机场工作人员的陪同下，
一边看着窗外跑道的建设情况，一边兴奋地讨
论。

▲日照机场667天完工的背后，是建设者们加班加点的艰苦奋斗。（资料片）

（本版照片均由日照山字河机场提供）

依托
日 照 机
场，日照
将打造一
个“三位
一体”的
航 空 新
城。
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